

DOCTOR ALFREDO BOLSI, DESIGNADO PROFESOR EMÉRITO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE TUCUMÁN EN MAYO DEL AÑO 2007

PATRICIA ORTIZ DE D'ARTERIO¹ - patriciaortizdarterio@hotmail.com
Instituto de Estudios Geográficos-Departamento de Geografía
Universidad Nacional de Tucumán

Recibido 05/04/13, Aceptado 21/06/13

La repentina muerte del Dr. Bolsi, nuestro Maestro, colega y amigo, en el mes de enero pasado, nos sorprendió y dejó una profunda huella de consternación y tristeza. Como una manera de rendirle un homenaje, quiero transcribir las palabras que pronuncié en ocasión de su designación como Profesor Emérito de la Universidad Nacional de Tucumán.

Señor Rector de la Universidad Nacional de Tucumán: Contador Juan Cerisola, Sra. Vicerrectora, Sres. decanos y secretarios, Autoridades de la UNT, Dr. Alfredo Bolsi, Señores y señoras

En este acto en que se designa al Dr. Alfredo Bolsi como Profesor Emérito de la Universidad Nacional de Tucumán, me toca a mí humildemente, expresar el sentimiento y el agradecimiento de un numeroso grupo, bastante heterogéneo por cierto, constituido por algunos de sus discípulos, de sus becarios, de sus docto-

1 Estas palabras fueron pronunciadas por la Doctora Patricia Ortiz de D'Arterio en el acto académico.

randos, de sus alumnos, de sus colegas y de todos los que conformamos el ámbito de trabajo en el cual se desempeñó hasta hoy desde que se reinsertó en la Universidad Nacional de Tucumán a mediados de los años '80.

Somos pocos los que como yo... compartió con el Dr. Bolsi tantas cosas en distintos ámbitos académicos. Compartimos la cátedra y con ella las clases, los prácticos, los exámenes, las satisfacciones que nos dieron los buenos alumnos... Compartimos casi todos los proyectos de investigación por él dirigidos... compartimos viajes...compartimos publicaciones... compartimos congresos y jornadas, compartimos preocupaciones, compartimos injusticias... compartimos ideas y opiniones, compartimos momentos de tolerancia...compartimos actividades de camaradería...En fin... compartimos éxitos y también fracasos...compartimos la vida académica pero también una buena porción de la vida personal... Por eso me satisface, poder manifestar en este acto, ante todo agradecimiento; agradecimiento en nombre propio y en representación de todos los miembros del Instituto de Estudios Geográficos de la Facultad de Filosofía y Letras.

Profesor, como lo llamo yo, o Alfredo como a Ud. le gusta que le llamen, quiero expresarle que reconocemos que le debemos mucho... sí, le debemos mucho:

- *Ud como Director del Instituto de Estudios Geográficos o como Director de la Maestría y Doctorado en Ciencias Sociales ha abierto muchos caminos... Ud nos ha mostrado rumbos y ha iniciado líneas de estudio en las ciencias sociales... ha despejado senderos por los que transitan hoy muchos de los jóvenes y que también transitamos otros que ya no somos tan jóvenes.*
- *Fue Ud. quien casi recién llegado del Chaco, impulsó los primeros cursos de postgrado en Geografía: los cursos del 4º nivel ¿los recuerda?. Fue Ud. quien invitó, para dictar un curso o para realizar un proyecto conjunto, a prestigiosos investigadores y docentes de universidades argentinas y extranjeras. Ud. nos contactó con grandes maestros de la Geografía, difíciles de olvidar y con los cuales comenzamos a tejer vínculos académicos y humanos muy estrechos, muchos de los cuales perduran hasta hoy. Cómo olvidar que por*

su intermedio conocimos a Norma Meichtry, a Jurgen Bunsdorf, a Wilfried Endlicher, a Gunter Mertins, a Carmen Ocaña Ocaña, a Concepción Saez Herrainz, a Rafael Mata Olmos entre tantas personalidades que desfilaron por el Instituto de Estudios Geográficos.

En este sentido quiero públicamente reconocer que el Dr. Bolsi fue un pionero y promotor genuino de los estudios de posgrado en la Universidad Nacional de Tucumán... que su ejemplo de perseverancia en esta tarea, es una de las más grandes enseñanzas que nos legó... Quiero manifestar que, los que nos inscribimos en los postgrados dirigidos por el Dr. Bolsi y lo tuvimos a él como director de tesis (que en mi caso lo fue dos veces) o integrando las Comisiones de Supervisión, le estamos muy agradecidos y nos sentimos privilegiados porque accedimos a la oportunidad de hacer un postgrado en la UNT, aquí cómodamente en nuestra casa, y con tan buen nivel académico.

Profesor Bolsi, le debemos mucho... porque

- *Fue Ud. quien a varios de nosotros nos inició en el camino de la investigación científica... ¿Quién de nosotras no lloró de impotencia ante sus innumerables correcciones a nuestros primeros escritos... al mismo tiempo que nos enseñó a "reírnos" de nuestros propios errores y limitaciones?*
- *Ud. nos dio mucho y también nos exigió mucho, siempre al máximo y le aseguro que no fue fácil seguir su ritmo de trabajo... pero nos esforzamos y siempre que trabajamos en equipo obtuvimos los mejores logros. Así vio la luz el libro Geografía Didáctica de Tucumán o los dos tomos del Proyecto conjunto con la Junta de Andalucía, así organizamos las VII Jornadas de AEPA en Tafí del Valle, el Encuentro con los Académicos Nacionales de Geografía o el Primer Congreso de Investigación Social... hitos que quedan en nuestra memoria colectiva.*
- *Fue Ud. quien nos orientó para diligenciar y obtener becas por las cuales algunos de nosotros pudimos viajar al exterior y realizar cursos de postgrado o pasantías de investigación. Esas experiencias calaron muy hondo en cada uno de nosotros desde lo académico pero también desde lo personal y cons-*

tituyen recuerdos imborrables en nuestras memorias.

- *Ud. fue habilidoso, visionario también, al escoger las personas a quienes encomendarles determinadas tareas. Yo admiro en Ud. el entusiasmo que puso en todo lo que emprendió como así también la facilidad para contagiarnos ese entusiasmo. Yo valoro en Ud. su inteligencia y su astucia para convencernos y hacernos sentir parte importante de sus proyectos y emprendimientos, de manera tal que cuando dimensionábamos la responsabilidad que asumíamos ya estábamos demasiado comprometidos como para dar un paso al costado. A mí me encargó algunas tareas muy difíciles de alcanzar y le agradezco la confianza que depositó en mí cuando por ejemplo me encomendó, sin el menor presupuesto, coordinar a 16 personas para hacer un libro –didáctico, actualizado e inexistente en el mercado– sobre la Geografía de Tucumán para alumnos del secundario. Yo le voy a estar siempre agradecida por haberme elegido para esa tarea, porque de esa experiencia, tan sacrificada como gratificante... yo aprendí que no hay cosas imposibles... yo experimenté que con voluntad, con esfuerzo, con entrega y sobre todo con espíritu de grupo, todo proyecto académico por muy utópico que parezca, se puede alcanzar...*

Dr. Alfredo Bolsi, Ud. trazó un camino... Ud. marcó un rumbo para la investigación en ciencias sociales, donde la excelencia académica fue siempre su norte...ojalá todos sus discípulos y todos aquellos que de una u otra manera trabajamos con Ud. no nos alejemos de ese rumbo...

Una vez más, le digo en nombre propio y en nombre de todo nuestro Instituto, MUCHAS GRACIAS.